

**Precios de suscripción.**

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

**Anuncios y comunicados**  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atasado QUINCE céntimos.

# LAU-BURU.

**Puntos de suscripción**

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

LAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

### UN ADELANTO MODERNO.

V.

La segunda causa que ha retardado en España el desarrollo del seguro sobre la vida, es, como hemos indicado, la falta de conocimiento de la institución. Efectivamente; entregados á la política casi todos nuestros hombres públicos más notables, se han preocupado más de las exigencias de aquella, que de preparar la regeneración del país por medio de instituciones económico-financieras depuradas en el crisol de la práctica en otras naciones. En nuestro Parlamento no recordamos haya existido un solo senador ó diputado que alzara su voz para dar carta de naturaleza en nuestra patria al adelanto que hoy nos ocupa, al paso que en las asambleas de otras naciones se han discutido ya proyectos hasta para hacer el seguro obligatorio: nuestra prensa científica y literaria no ha pensado todavía en popularizar la más bella de las instituciones, que ha de ejercer poderosa influencia en la regeneración de la sociedad: gran parte de la prensa política ha mirado con indiferencia este adelanto económico-financiero, y solo hemos visto ocuparse de él á algunos de los principales periódicos de Madrid para elogiar inconscientemente, más bien que á la institución, á determinadas compañías extranjeras: nuestros catedráticos de economía política, prescinden en sus esplicaciones de esta manera nueva de crear capitales, cuando las obras extranjeras que esplican dicha ciencia, la conceden escepcional importancia: nuestros literatos jamás la eligen por tema de sus lucubraciones, al paso que en Francia, en Italia y en otros países forma ya una literatura especial: nuestros publicistas no han dedicado un libro ni un folleto á tan importante conquista del saber humano, cuando en otras naciones se dan á luz todos los días múltiples obras

que estudian el seguro desde el punto de vista de la filosofía, de las matemáticas, de la moral, del derecho, de la familia, etc.

Expuestas las dos principales causas que han retardado el progreso de los seguros sobre la vida en España, se deduce lógicamente el medio que debe emplearse para obtener el desarrollo de dicha institución. Y es por cierto, muy sencillo, pues consiste tan solo en vulgarizar el conocimiento de aquella. El estudio de las prodigiosas combinaciones de los seguros disipará las preocupaciones que contra la institución produjeron las compañías mutuas, que solo practicaban operaciones tontinas, y popularizada la institución, ocuparemos en breve el lugar, que el progreso en otros ramos del saber humano, nos señala en el concierto de las naciones más cultas. Para ello es necesario que las personas más caracterizadas por su posición social ó fortuna, la prensa política, sin distinción de matices, la científica, literaria y artística, el profesorado, y en general todos los hombres ilustrados fijen su atención en el progreso científico-económico que nos ocupa, y cada cual en la esfera de su acción, difunda los conocimientos adquiridos, principalmente con el ejemplo.

Consecuentes con estos principios, vamos á ensayar el poner al alcance de todos nuestros lectores la institución de los seguros sobre la vida, cuyo origen y poderosa influencia encontramos en la asociación.

Es elemental que el temor á un ataque ó invasión inspira á los amenazados la idea de la defensa, de la cual, nace enseguida la de la unión de todos para resistir. Este principio lo encontramos confirmado por la experiencia en todos los países y en todos los tiempos desde los prehistóricos hasta nuestros días. Es así mismo indudable que el hombre se halla amenazado de con-

tinuo por un enemigo poderoso, que produce numerosas víctimas en todas las edades, y que en una ú otra hemos de sucumbir á la muerte. Natural era pues, que la humanidad procurase asociarse para vencer á tan formidable enemigo; mas como la muerte no es otra cosa que el cumplimiento de la más poderosa de las leyes, que solo conocemos por sus efectos, contra la cual jamás ha valido ni valdrá la resistencia, como la vida constituye un préstamo que se nos ha hecho, cuyo reembolso puede exigirnos cuando menos pensamos el azar ó ley ignota á que nos hemos referido; como mientras permanecemos sobre la tierra tenemos que cumplir en ella un deber natural inscrito de la manera más indeleble en todos los corazones, cual es, el de amar á nuestras familias, á nuestros amigos y á la humanidad; como tal precepto nos obliga al trabajo y á la economía para formar un capital que libre á las viudas y huérfanos de las privaciones, de la miseria ó del vicio; y como todos los días observamos que la impacable parca corta insensible el hilo de la existencia del amante esposo ó del joven lleno de porvenir y halagüeñas esperanzas, sin haberles dado tiempo para economizar lo necesario á fin de salvar el porvenir de la esposa ó hijos el primero el mañana de ancianos padres, cuya vida conservaba con su trabajo el joven fallecido, nació la idea de la asociación y defensa contra los riesgos y perjuicios que ocasiona la muerte, idea que dió origen al seguro sobre la vida.

### Correspondencia.

#### Nuevo ferrocarril de Tudela á Tarazona

Sr. Director del LAU BURU.

Tudela 2 de Enero de 1886.

Querido amigo: Cumplo gustoso mi de-

ber de corresponsal de su digno periódico, que cada día se hace más acreedor al aprecio de todo buen navarro, dando cuenta á sus lectores de un hecho glorioso que representa un paso gigantesco que esta comarca ha dado en el camino del progreso.

El día 31 tuvo lugar la inauguración del ferrocarril de Tudela á Tarazona. En dos trenes expresos de ese día salieron de esta ciudad gran número de personas distinguidas y comisiones del ayuntamiento, cabildo y real sociedad de amigos del país, con delegación de la prensa local. Formaban la primera los Sres Conde y Gaitan, la segunda los Sres. Añorbe y Navasa, la tercera los Sres. Artajo, Falces, (D. Gerardo) Frauca, Morales, Pujadas y Salazar y la cuarta los Sres. D. Juan Obiedo y D. Cesario Castillo.

Las invitaciones fueron hechas por el amable y distinguido ingeniero de la C.ª del Norte Mr. Richard y á los sesenta minutos de salida se apeaban los expedicionarios despues de parar en las estaciones de Cascante y Malon únicas que hay en el trayecto.

Con gran concurrencia y un inmenso gentío que invadía los alrededores de la nueva estación de Tarazona, se verificó la bendición de las máquinas por el Sr. Casanova en delegación del Ilmo. obispo de la diócesis.

El Ayuntamiento de Tarazona recibió cariñosamente á las comisiones de Tudela, les obsequió en cuanto pudo y acordó celebrar un almuerzo en obsequio de las representaciones de esta ciudad. Este se efectuó en el día de ayer y á él asistió un individuo de cada una de las comisiones que he citado. En el banquete reinó gran intimidad, entusiasmo y patriotismo que se tradujeron luego en elocuentes brindis que pronunciaron la mayor parte de los señores comensales. Inauguró el señor alcalde de Tarazona brindando por la patriótica union de esta aragonesa ciudad con Tudela; lo hizo el señor Conde con sonoras frases abundando en esas ideas, lo hizo el señor Castillo brindando por la prolongación de la nueva línea realizando en ella el patriótico lema nacional *Plus ultra* y dirigieron oportunos discursos los señores de Miguel (D. Juan) Sanchez Aso, M. Richard, Falces, Martinez (D. Pedro) y Burgaleta este como representante del Ministerio de Fomento, exponiendo abundantes datos técnicos para la construcción del ferrocarril internacional por Soria.

A propuesta del señor Conde se nombró una comisión para que este gran proyecto llegue á vías de hecho, compuesta de los señores Alcaldes de Tudela, Malon, Cascante y Tarazona, señor Burgaleta y un individuo de la Sociedad de Amigos del país, que será el socio D. Fernando Morales.

pistolotazo al turbante con que se había disfrazado.

Prendió la muselina, y la llama, alimentada por el soplo del teniente, iluminó con viva luz todas las paredes del subterráneo.

Las paredes, construídas de granito, estaban cubiertas de bajos relieves que representaban diversos episodios de la mitología India. Una bóveda baja se apoyaba sobre dos enormes pilastras, separadas una y otra por todo lo largo de la sala, que parecía ser una especie de santuario ó vestíbulo sagrado.

—Estamos salvados exclamó Reyner.

—Provisionalmente, al menos,—añadió Ricardo,—y hasta tanto que muramos de hambre, porque no veo salida en este subterráneo.

—En cuanto á la escalera, está actualmente cegada, y debemos renunciar á abrirla paso por ella.

—Sin embargo, amigos míos, no desesperemos de la Providencia.

—Solo ella puede salvarnos,—respondió Marsh estrechando con dolorosa energía la mano de nuestro héroe.

(86) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

Casi á sus piés había ocurrido ya un derrumbamiento, obligándoles á refugiarse en el interior de aquel edificio.

Desde allí, observando por una abertura practicada cerca de la puerta los movimientos del enemigo, vió Marsh que unos 20 hombres estaban reuniendo contra la puerta yerba y ramas secas con intención manifiesta de prenderlas fuego.

En efecto, cuando la hoguera hubo alcanza-

do alguna elevación, un cipayo, con una tea en la mano, se disponía á prenderla fuego, cuando Marsh, pasando su carabina por la abertura, le dejó seco de un tiro.

Al mismo tiempo, viendo Ricardo al rajah, que estaba apuntando á un cañon, disparó contra él con tan buena suerte, que le hirió en el hombro derecho.

El rajah vaciló, siendo recogido por su gente; pero en aquel mismo momento se oyó un estrépito horrible.

Un largo pedazo de pared acababa de caerse, y torrentes de polvo ocultaron por algunos momentos la boca que la caída había abierto. Felizmente, la caída había sido de dentro afuera; de suerte, que no causó daño ninguno á Ricardo y sus compañeros.

No por eso, sin embargo, era su situación menos desesperada, y solo un milagro podía salvarles.

Cegados y medio asfixiados por el polvo, apenas tuvieron tiempo de refugiarse en el fondo del edificio, al que solo daba luz una angosta ventanita,

Pero al atravesar aquel espacio, Ricardo tropezó y cayó pesadamente, dando un grito.

Aproximáronse á él sus compañeros de infortunio y cuando el polvo se hubo disipado un poco, le encontraron de pié en el primer tramo de una escalera ruínosa, que conducía, sin duda, á algun subterráneo secreto de la torre. Sin vacilar un momento, los cuatro fugitivos descendieron á tientas los tramos de la escalera, y bien les vino el hacerlo, porque apenas habían llegado á lo último, la cima de la torre se abismó con espantoso ruido.

Un minuto más tarde se hubieran visto aplastados bajo la avalancha que cubrió el suelo á una altura considerable, ocultando por completo la escalera subterránea.

No sabiendo como orientarse en medio de las densas tinieblas que les rodeaban, los fugitivos permanecieron inmóviles y pegados los unos á los otros,

De pronto dejóse oír una detonación, y una débil claridad dejóse ver en el subterráneo.

El teniente Marsh había tenido la idea de improvisar aquel alumbrado disparando un

Los convidados regresaron á Tudela acompañados galantemente por el Ayuntamiento de Tarazona cuya corporacion visitó solo el casino Tudelano y el Circulo Mercantil donde fué obsequiada con dulces, licores y pastas y regresando á los pocos minutos á su ciudad.

Tales el gran acontecimiento objeto hoy del entusiasmo de estos pueblos.

La real Sociedad tudelana de amigos del pais ha tomado con este motivo gran impulso y creo que entra de lleno en una via de actividad y celo que seguramente ha de proporcionar grandes provechos y ventajas á esta ciudad y á toda la comarca.

Solo falta que el Municipio haga cuanto pueda por secundar los nobles propósitos de aquella ilustre Corporacion.

Suyo afectisimo.

*El Corresponsal.*

Madrid 2 de Enero de 1836.

Señor Director del LAU BURU.

### El principio de un debate

El empeño que las fracciones republicanas, excepto la que capitanea el Sr. Castelar; tenían en provocar una discusion política en que se tratase de todo cuanto ha ocurrido desde que se suspendieron las cortes hasta la muerte del rey, ha dado por resultado que el Señor Muro hablase esta tarde con pretexto de discutirse la autorizacion del ministro de Estado para prorogar los tratados de comercio. Como comprenderá el lector de todo se ha ocupado el orador ménos de la conveniencia ó desventaja del proyecto. Inútiles han sido sin embargo las gestiones que en todo el día de ayer y parte del de hoy se han hecho por parte de esas fracciones avanzadas para que Cánovas, Romero, Castelar y Lopez Dominguez entrasen en la discusion. El primero manifestó que altas conveniencias políticas se lo impedían; el segundo que habia prometido callar y cumplir la palabra, el jefe de los posibilistas que su criterio era opuesto á entablar un debate y el cuarto que no se atrevia á contestar hasta que no consultase á sus amigos; pero reunidos esta tarde acordaron imitar la conducta de los anteriores.

Esta negativa de los jefes de todos los elementos de la Cámara popular, no arrojó á los iniciadores del debate. Con pretexto, como digo, de impugnar el proyecto de autorizacion, levantóse el señor Muro despues de aprobarse definitivamente y sin discusion las autorizaciones de Hacienda, á pasar revista, pero á la ligera, de todo cuanto ha ocurrido en la época ya citada, tratando las cuestiones con gran aplomo. No dió lugar en el trascurso de su oracion, que no fué larga, á que el presidente le interrumpiera mas que una sola vez. Aludió repetidas veces al Sr. Romero Robledo; este, como si fuera cosa convenida, no se encontraba en los escaños; aludió á Pidal y al señor Cánovas por sus gestiones durante el tie po que formaron gabinete: se ocupó de la disidencia conservadora y la Cámara escuchaba en silencio sus palabras; no daba señales de promover ninguna borrasca y en esta calma terminó el discurso el señor Muro.

La comision que ha entendido en el proyecto que ha dado pretexto al diputado republicano para hablar, no supo qué contestarle y en verdad que era apurada su situacion porque no hizo cargos al proyecto.

Levantóse el señor Silvela como individuo del gabinete anterior á contestar los cargos que el señor Muro habia hecho á aquel gobierno y en su discurso que tampoco fué largo, (el señor Cánovas cedió la presidencia al señor Dominguez) hizo una alusion terrible, pero hábil al señor Romero Robledo. Los amigos de este fueron á buscarle, pues se hallaba fuera del Congreso y por fin se presentó en el hemicycleo y fatigado por el apresuramiento con que llegó rogó al presidente y al señor Muro que éste contestase al señor Silvela mientras él se enteraba inaudiosamente por sus amigos ó por las cartillas de los taquígrafos, del discurso del señor Silvela.

Por cierto que éste al hablar de la enfermedad del rey y sincerarse de la conducta del gobierno conservador sobre este punto, dijo que se vieron sorprendidos los individuos del mismo con la súbita enfermedad del monarca como lo atestigua la opinion de los médicos de Cámara emitida en aquellos momentos.

Cuando terminó el señor Muro habló el señor Romero Robledo. Sentó la siguiente proposicion: que el partido conservador al plantear la crisis en Noviembre habia ido al suicidio, proposicion que tratará de esplanar en la sesion inmediata, rogando al presidente que se sirviera suspenderla y así se hizo.

Es hora muy avanzada para detenerme para hacer comentarios.

El debate está planteado apesar de todo y se van á oír cosas muy buenas.

*El Corresponsal.*

### Apreciaciones.—Política del día,

Madrid 3.

Aunque dia festivo, ha sido grande la animacion en los círculos políticos. Haciéndose cálculos de los proporciones que podrá tomar el debate entre los señores Silvela y Romero Robledo.

Cada uno, segun el partido á que pertenece vé la cuestion de cariz distinto. Los ministeriales opinan que si las cortes han sido abiertas para cumplir preceptos constitucionales, no es malo que aquellos que han realizado actos de cierta índole, den al país una satisfaccion de su conducta desde el parlamento, fijando bien su actitud, aunque este lleve consigo alejamiento de personas, porque esto es mucho mas serio y pesa más en la opinion, que hechos aislados, con declaraciones mal interpretadas y frases inevitables en tales casos que solo sirven para robustecer enconos y abrir abismos entre los que han sido mucho tiempo amigos.

No hablan en este sentido los izquierdistas. Sin afirmar si les parece ó no bien el debate, prejuzgan su resultado, diciendo que en este asunto llevará la mejor parte el señor Romero Robledo, que ha sido provocado por el señor Silvela.

Los republicanos se muestran satisfechos de haber conseguido enzarzar á los conservadores despues de muchos días en que se ha trabajado para evitar el debate.

Meditando con detencion algunos decian: ¿Ha sido conveniente el debate para el partido conservador? ¿Ha hecho bien el señor Silvela en aludir al señor Romero, de un modo tan insistente como la hizo en la sesion de ayer?

Convenian desde luego en que sin ser el debate provechoso para nadie, salia perdiendo seguramente el partido conservador; pero el señor Silvela ha hecho bien en plantear el debate.

Para hacer la segunda afirmacion discurren de este modo. ¿Que iba á suceder? El señor Romero por un lado meeting en el teatro de la Alhambra, donde dirigiría cargos al señor Cánovas por su conducta en la última crisis. Este por otra parte contestaría á tales cargos en las reuniones ó tertulias que se celebran en su casa. Resultado: luchas pequeñas mantenidas por los amigos de unos y otros, que son semilleros de discordias mas personales que políticas. Para evitarlo, pues, nada tan lógico como que partidos serios, que tienen vida en la opinion, mantengan sus principios y defiendan su actitud en el Parlamento, donde las cuestiones se ventilan frente á frente y desde puntos de vista mucho más elevados que pueda hacerse en una reunion de amigos.

Si el señor Romero Robledo hubiera llevado á sus amigos á su meeting, nadie ignorará lo que hubiera ocurrido pues aparte de las declaraciones políticas de dicho hombre público, estos actos llevan consigo algo de teatral, en que no interviene la parte del país que mira de modo desapasionado los hechos, y sin embargo hay otra parte que iria allí á servir de comparsa para dar al acto el mayor realce. Mas el partido conservador en España, no esta como en otros países acostumbrados á meetings, hace política de modo mas serio. sin buscar la aureola de un aplauso, arrancando al calor de un período elocuente, y bajo esto punto de vista, he oido tambien encomiar á Silvela, llevando al parlamento el debate. Hasta tal punto estaba dispuesto á provocarle, que si las repetidas alusiones que hizo á Romero Robledo no hubieran bastado para que los amigos de éste salieran del salon en su busca, me consta que hubiera insistido hasta lograr su propósito.

Los amigos del Sr. Romero, hacian aparecer hoy á este como víctima, pero por otra parte mostraban gran ansiedad en conseguir papeletas para las tribunas, á fin de que en la sesion de mañana haya un público favorable al jefe de los húsares. Más considero este mal camino, porque las discusiones políticas no están á merced del efecto de un momento, sino que hay necesidad de detenerse y medir bien el valor de los argumentos de una y otra parte. Así y solo así es como puede apreciarse quien lleva la mejor parte. Nadie podrá negar al Sr. Romero sus condiciones de orador, sus talentos y los recuentos con que cuenta para la polémica parlamentaria; pero por esto mismo, decia bien esta tarde un distinguido fusionista contestando á un amigo del general Lop Dominguez, que no hay que prejuzgar todavía, que lo de ayer fué solo un incidente, que mañana será la vista y á las seis de la tarde es cuando podrá decirse quien lleva perdida la partida.

Con más sosiego que los romeristas, he oido decir al señor conde de Toreno en un círculo formado esta tarde en los pasillos del Congreso, que los conservadores no hubieran provocado debate. Pero que los republicanos lo han iniciado, aludiendo muy directamente á los conservadores y entonces estos no han podido guardar

silencio. Lo demás ya se dirá en el curso de la discusion. Tengo para mí por seguro que el Sr. Silvela hará mañana declaraciones acerca de los motivos que le hayan impulsado á realizarmy deliberadamente lo que a yer hizo, y no habiendo ido más allá de lo que quisiera, como algunos suponen.

Otra cuestion importante es la del término del debate. El gobierno creo que ha de permitir la discusion siempre que se encierre esta dentro de los límites que afectan al partido conservador; pero como para este fin, acaso bastará la sesion de mañana, los ministeriales que parecen mejor informados, decian que la vida de las actuales Cortes será muy breve, como dando á entender que acaso mañana mismo ó pasado lo más tarde, se lea el decreto de suspension de sesiones. A mi modo de ver, dependerá todo del curso de la discusion, estando prevenido el gobierno para cortar cuando lo juzgue conveniente, contando para ello con el asentimiento de la Reina regente.

Tan luego como se disuelvan las Cortes el Sr. Romero Robledo emprenderá un viaje á provincias. Hará esfuerzos inauditos para triunfar en los distritos en que se presenten sus amigos. Piensa luchar segun dicen en más de cien distritos, pero luchar no es vencer.

Suyo afectisimo.

*El Corresponsal.*

### El cólera.

En Vitigudino se ha celebrado una reunion, á la que concurren médicos de la localidad y otros enviados por el gobernador de Salamanca, con objeto de destruir el foco cólico que parece sostenerse en aquel punto.

Han ocurrido las dudas de siempre, sosteniendo los médicos de la localidad que no es cólera la enfermedad que allí se padece. El gobierno ha dado las órdenes oportunas para extinguir lo más pronto posible la enfermedad que allí se padece, sea ó no cólera.

En la provincia de Huelva no se ha presentado ningun caso de cólera en estos últimos días.

Los periódicos de Cádiz dan cuenta de la visita girada á Algeciras por el gobernador de Cádiz, Sr. Rey.

Desde Tarifa telegrafió el gobernador al alcalde de Algeciras para que tuviera reunida la Junta de Sanidad, y á su llegada se hizo acompañar inmediatamente de los individuos de la Junta, y con dos médicos que con él habia llevado de Cádiz, procedió á la visita de los invadidos por la epidemia.

Otro diagnóstico de los facultativos, el señor Rey dirigió al ministro de la Gobernacion un despacho segun el cual existe allí el cólera morbo asiático.

### Noticias de las Carolinas.

Son muy curiosas las siguientes, comunicadas desde Manila en la carta de fecha 18 de Noviembre último.

La llegada hoy á Manila de un buque procedente de Zamboanga, hace que pueda comunicarse á usted algunas noticias de Yap (Carolina) que alcanzan al 7 del corriente.

El día 6 llegó á dicho punto el vapor «Castellano», que como dije é usted en otra mia anterior, conduci á su bordo al personal de la factoria española que se ha de establecer allí cumpliendo órdenes del señor marqués de Comillas. El gerente de dicha factoria, D. Antonio Olona, dispuso en seguida el desembarco del material de construccion necesario para levantar un edificio que servirá de albergue al personal de la factoria.

En el puerto de Yap no hay ningun buque alemán, y en tierra no existe fortificacion alguna ni destacamento de soldados. Solo existe un comerciante alemán, que todos los días iza en su domicilio una bandera de guerra alemana, y la popular doña Bartola, á quien es justo que España recompense como se merece por su lealtad y adhesión á la patria, iza tambien en su casa dos banderas mercantes españolas.

Los individuos de la factoria española visitaron á su llegada á una de las reinas de tribus, que los recibió cortesmente, las mujeres son allí bastante agraciadas, de formas exuberantes, apenas ocultas por un *deshabillé*, tejido de productos vegetales; todas trabajan mucho, incluso en las faenas del campo, mientras los hombres se quedan cuidando el hogar doméstico.

Tambien habian llegado en la dicha fecha á Yap nuestro aviso de guerra «Marqués de

Duero», saliendo entonces para Mindano en trasporte «San Quintín».

### El voto de Santiago.

El 30 de Diciembre tuvo lugar la presentacion al apóstol Santiago de la ofrenda votada por las Cortes de Castilla y Leon. La ofrenda es la fiesta del Apóstol se llama la de los Reles, y la de Diciembre la del pueblo. En aquella santa basílica, donde todo respira tradiciones patrias, en la que aún arden las lámparas regaladas por Santa Isabel y el Gran Capitán, y desde la batalla del Salado se encienden todos los días los cuatro cirios, ofrenda de Alfonso XI á Santiago, se celebró con mucha pompa la ceremonia.

El gobernador civil de la Coruña, D. Teodoro Baró, que representaba á S. M. la Reina-Regente; pronunció esta invocacion arrodillado ante el sepulcro del Santo Apóstol, estando sentado el cardenal arzobispo, rodeado de todo el cabildo metropolitano:

«Apóstol Santo: Ante vuestro sepulcro se prosternó, pidiéndoos proteccion para la católica España el Rey Alfonso XI, por Dios llamado á mejor vida. Al doblar la rodilla reproduco la plagaria del llorado Monarca que dió paz á la patria, valor á los castigados por las terribles convulsiones de la naturaleza, aliento al apodado y á todos ejemplos de grandeza y abnegacion. Huérfana quedó de su Rey la española tierra; pero vos, Santo Apóstol, protegeréis con vuestra Intercesion á los que aprendieron de sus antepasados á acudir á vos así en los días de prueba y de amargura como en los de júbilo y gloria para España.

Tal os ruego al presentaros humildemente la ofrenda de Castilla y Leon: sed amparo de la afligida Reina cuyo dolor solo atenúan las cariñosas demostraciones de afecto de los españoles, [que con ella llevan luto en el alma; de este pueblo que, al ganar la tierra perdida, clavaba la Cruz en sus fronteras, é invocando vuestro santo nombre fué de Covadonga á Granada, del venerable vicario de Jesucristo, y del ilustre pastor que rige esta diócesis.»

El Emmo. señor Cardenal basó la respuesta en la invocacion del Sr. Baró.

## Gacetillas

Ayer mañana fué encontrado en las inmediaciones de la huerta del Sr. Senosiain, extramuros de esta poblacion, el cadáver de un hombre que, á juzgar por su traje, era un porcosero y que parece habia muerto de muerte natural. Dado aviso á las autoridades, se constituyó allí el juez de primera instancia con el médico forense y se verificó el levantamiento del cadáver. No se ha podido identificar la personalidad del difunto.

Parece que el municipio de Villava ha dispuesto plantar árboles en los caminos vecinales de aquella jurisdiccion, habiéndose ya empezado en varios puntos la operacion de hacer los hoyos al efecto.

Hé aquí un proceder que nos merece elogio; pues aparte de que con él se da ocupacion á braceros que tal vez carecieran de jornal, revela la provechosa conviccion de que el arbolado es de incalculable utilidad é influencia en las condiciones climatológicas de una comarca.

En la plaza del Castillo ocurrió anteanoche una riña resultando levemente herido un joven.

Al acudir los dependientes de la autoridad, los agresores huyeron, siendo detenidos dos al poco rato. En el trayecto que éstos recorrieron huyendo, recogieron los agentes una pistola y dos navajas, una de ellas de grandes dimensiones.

Con buena entrada se puso en escena anteanoche en el teatro principal la aplaudida zarzuela «La guerra santa», en cuya interpretacion se distinguieron la señorita Valero que hizo muy bien el papel de «Maria», la señora Pizarro en el de «Sara» y el Sr. Brondon que caracterizó á satisfaccion del periodista francés.

Con esa funcion terminó el primer abono; y la empresa anuncia otro de seis representaciones, la primera de las cuales se verificará hoy poniéndose en escena «La Marsellesa».

Con la dotacion anual de 500 pesetas está vacante la titular de farmacia del valle de Araiz.

En el «Boletín oficial» de ayer, se anuncia la vacante del Registro de la Propiedad de Pamplona, cuya provision debe hacerse por concurso de registradores.

El Ayuntamiento de Abaigary el concejo de Grez (Urraul bajo) han acordado suprimir por este año las fiestas que suelen cello-

brar en los día 22 y 20, respectivamente, del mes actual.

En el distrito de Oloriz están vacantes las secretarías del Ayuntamiento y del juzgado, dotadas la primera con 500 pesetas y la segunda con cincuenta, además de los derechos arancelarios.

Mañana, fiesta de la Adoracion de los Santos Reyes se celebrará en la capilla de las Siervas de Maria en su pastorada á las 8 de la mañana y villancicos durante la adoracion del Niño Jesús, por la tarde á las 4 se rezará el Santo Rosario á continuacion sermón que predicará el señor párroco de San Saturnino, concluyendo el ejercicio con villancicos al Niño Jesús.

El domingo último se perdió un billete de 50 pesetas, desde el matadero (de la Rochapea á la Iglesia de San Lorenzo, el que lo hubiese encontrado se servirá entregarlo en esta Redaccion ó en la casa número 4, plaza del Castillo, último piso y se le gratificará.

Granadas para extinguir incendios.—Se ha verificado en Madrid en el embarcadero del esteroque grande del Retiro, las pruebas de las granadas de la casa «The Hardou Star Co.» de Londres, con asistencia de numerosos invitados.

La granada consiste en una botella de cristal, herméticamente cerrada, conteniendo un fluido químico que no sufre detrimento con el tiempo ni por causa del clima, y es enteramente inofensivo.

Cuando se arroja al fuego el contenido de la granada, se evapora inmediatamente, formando inmensos volúmenes de gas para extinguir el voraz elemento, y se hace imposible la combustion.

Las pruebas se han hecho colocando en el embarcadero del esteroque un gran cajón lleno de combustibles; por otros veces ha sido extinguido el fuego con rapidez sorprendente con sólo arrojar en el momento de ser más viva la combustion una de las botellas ó granadas.

Una gravísima irregularidad se ha descubierto al parecer en el ramo de carreteras de Barcelona. La diputacion de aquella provincia, después de haberse reunido el miércoles dos veces en sesion secreta, acordó por unanimidad, entre otras cosas que se habra amplio expediente en averiguacion de los hechos que fueron objeto de varias mociones presentadas por dos diputados, y que, dada la gravedad de dichas revelaciones, se acuerde la suspension de empleo y sueldo del ingeniero y ayudantes de carreteras provinciales, en conformidad á lo que previene el artículo 159 del reglamento vigente.

Los establecimientos penales.—Se propone el Sr. Aguilera mejorarlos, y al efecto piensa establecer inmediatamente escuelas en todos aquellos penales donde no existen, destinándose al efecto locales convenientes y autorizándose la compra del material necesario.

Un ejemplo, entre muchos, de fidelidad é instinto caninos ha causado la admiracion de los habitantes de Medina del Campo. Un pobre pastor cayó enfermo en cierto paraje y á duras penas pudo cobijarse bajo un árbol, donde cayó inerte expuesto á la inclemencia del frío además del abandono en que se hallaba.

El perro que le acompañaba desapareció á la caída de la tarde, se introdujo en una caseta de los empleados del ferro-carril, cogió una manta que llevó arrastrando hasta el lugar donde se hallaba su amo, se la dejó y volvió al pueblo dando ladridos lastimeros, hasta que consiguió le acompañasen y salvaron al pobre enfermo de los peligros de una noche de invierno.

La diputacion de Guipúzcoa se ha instalado ya por todo el tiempo que dure la reedificacion de su Palacio, en uno de los hoteles del Paseo de la Concha, de propiedad de la Sra. D.<sup>ca</sup> Felicitas Coubes, Viuda de Auber.

Para tratar de la reconstruccion del edificio, en breve será convocado el Cuerpo provincial en pleno.

La reina de Italia ha nombrado médico de cabecera suyo á la señorita Margarita Farne, una de las primeras jóvenes que en 1870 se dedicaron allí á la Medicina.

La señorita Farne ha practicado durante algun tiempo y con gran éxito en los hospitales de Milán y Turin.

Hierro medicinal. No hay ninguno que alcance eu mérito al de ARTECHE. Seguro, eficaz, económico. Millares de médicos lo testifican. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmenares y Buldain.

En la cuarta plana de este periódico publicamos un anuncio que dice la Emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfito de cal y de sosa, cura la tisis, escrófulas, la debilidad general, la demacracion de los niños, latos, etc.

Si esta es la verdad, es sin duda un remedio muy útil, pues todos sabemos que el aceite de hígado de bacalao es el mejor remedio para estas enfermedades, pero á causa de ser tan repugnante pocos pueden tomarlo. La Emulsion de Scott está recomendada por los médicos y aconsejamos que se pruebe.

Cultos religiosos.

Martes.—San Telesforo. En San Saturnino: Se expone S. D. M. á las cuatro de la tarde y á las cinco y media empezará el ejercicio en honor de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, terminando con la reserva y el Santo Rosario.

Anuncios preferentes

ANUNCIO. GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA y Fábrica de Yeso y Cal.

Habiéndose acordado en las Juntas generales extraordinarias de los días 26 y 28 de Diciembre último, la emision de 334 acciones al portador, de 500 pesetas de valor nominal cada una, este Consejo de Administracion, en uso de las facultades que le competen, ha dispuesto:

1.º Que á partir desde esta fecha, queda abierta la suscripcion de 800 acciones de las 334 emitidas, en el local de la Administracion de la Sociedad plaza del Castillo número 33.

2.º Que hasta el día 10 del corriente mes de Enero se concede la preferencia para suscribir á esas Acciones á los actuales señores Accionistas, advirtiéndoles que corresponden dos nuevas acciones á cada cinco de las antiguas.

3.º Que á partir desde ese día las acciones no suscritas por los actuales señores Accionistas se lanzarán al mercado para su suscripcion por el público.

4.º Que la forma y modo de efectuar el pago de las acciones suscritas queda al criterio del Consejo de Administracion, quien anunciará, con la debida antelacion, en los periódicos de la localidad los días y el tanto por ciento que en cada periodo deba abonarse por los suscritores.

Pamplona 2 de Enero de 1886.—P. El Consejo de Administracion, el Presidente, Martin Sara.

ANUNCIO. GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA y Fábrica de Yeso y Cal.

El Consejo de Administracion de esa Sociedad ha acordado:

1.º Que el pago del 16 por 100 del primer dividendo de las 300 acciones de nueva emision quede abierto en el piso primero de la casa núm. 33 de la Plaza del Castillo á partir desde el día 10 del corriente mes de Enero.

2.º Que queda abierto asimismo en el mismo local y desde la indicada fecha el pago del dividendo del 7 por 100 del capital desembolsado por concepto de utilidades obtenidas en el último ejercicio.

Pamplona 2 de Enero de 1886.—Por el Consejo de Administracion, el Presidente, Martin Sara,

ANUNCIO. GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA

Al que con mayores ventajas ofrezca, se le adquirirán por esta Administracion:

Mamposeria para cimientos 27 mtros cúbos » al descubierta 21 » » Piedra machacada 35 » » Arena 50 bulquetadas.

Se admiten proposiciones hasta las doce del día 9 de los corrientes en el local de la Administracion, plaza del Castillo número 33. Pamplona 2 de Enero de 1885.—Por el Consejo de Administracion, Martin Sara.

LA TOS por crónica y rebelde que sea se cura prontamente con las NUEVAS PASTILLAS PECTORALES Y CALMANTES DEL DR. MARQUES. //Probadas y os convencereis!! De venta en su farmacia y laboratorio de de Barcelona, Hospital, núm. 109.—Caja 6 reales. Por correo 7 rs. Depositario en Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

Enfermedades de la boca. PASTILLAS NIELK

de clorato de potasa comprimidas, eficaces contra las anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las Pastillas Nielk, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias. Para evitar imitaciones y falsificaciones exíjase el sello de la «Sociedad Farmacéutica Española,» impreso en tinta roja.

AL PÚBLICO.

En el centro de suscripciones del que suscribe se ha recibido el nuevo Código de comercio anotado con la jurisprudencia del Tribunal Supremo por la redaccion de la Revista de los Tribunales; su precio tres pesetas.

En el mismo se sirven cuantas suscripciones y obras se le encarguen así como toda clase de encuadernaciones bien sea con tapas de lujo ó en la forma que se desee.

A las señoras y señoritas se advierte que se les facilitará figurines y cuantos periódicos de moda se editan en España y el extranjero.

4 San Nicolás 4, Pamplona. Casildo Iriarte.

LA ELEGANCIA Depósito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.

—CALLE DE MERCADERES.—18

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—18.

DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion es. o lenj

SE arrienda el primer piso de la casa núm. 19 de la calle de Navarrería, habitacion magnífica y soleada por la parte trasera. En la misma casa hay para alquilar una tienda y una habitacion en el cuarto piso. Informarán en la tienda del número 1 de la misma calle.

Venta de fincas

urbanas y rústicas en la villa de Sesma y su jurisdicción.

A voluntad de su dueño y libres de toda carga se venden las siguientes:

Table with 2 columns: Description of property and Price in Pesetas. Items include a house with 2 floors for 5,600, another building for 1,350, land for 4,000, and olive groves for 3,050.

Total. 14,000. La venta se hará en las condiciones siguientes.

Haciendo su pago al contado se darán por la cantidad de 11000 pesetas; haciéndolo en dos plazos por 11750; haciéndolo en tres por 12500; en cuatro por 13250 y haciendo el pago en cinco plazos por su valuacion ó sea por 14000 pesetas.

El que desee enterarse en la compra de las fincas citadas puede dirigirse á la Redaccion de es e diaris en Pamplona ó á D. Jacinto Baraugan de Sesma.

DEPÓSITO DE OSTRAS

de Arcachon. PEDRO LAPORTE. Mayor, 92, 4.º.

PÉRDIDA

Al asistir á la velada del Colegio de San Luis en la noche del 26 del pasado, una persona echó de menos un manton de lana azul marino á cuadros del mismo color. Se suplica á quien lo hubiera recogido, lo entregue en la calle de San Gregorio número 17 y se le gratificará.

LA ESTACION.

Periódico de modas para señoras, Indispensable en toda casa de familia. Dos ediciones quincenales.



EDICIÓN ECONÓMICA. 24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patronos trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patronos de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc. Precio de suscripcion, tres meses Ptas 3'50; Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

EDICION DE LUJO,

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas. 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdager.

Números de muestra gratis.

ULTIMA HORA

Madrid 4 2 15.

En el salon de conferencias y en los pasillos del Congreso reina desusada animacion.

Las tribunas estan repletas son muchísimas las personas que con volantes de los secretarios no han podido hallar sitio donde colocarse. En el saloncito de los ministros se encuentran Sagasta, Moret, Gonzalez, Montero Rios y Gamazo. Casi todos los senadores se encuentran en el Congreso.

Romero ha entrado en el salon de sesiones seguido de Bosch y Ordñez. Va á empezar el debate y todos se fijan en la sonriente fisonomia del jefe de los disidentes.

Madrid 22 8 n.

En su discurso Remero concretándose á revelar que hace mucho tiempo disientia de Cánovas y que por ello acariciaba la presidencia del congreso eludiendo asi responsabilidades; afirmó que los conservadores inutilizándose para gobernar (abandonando el poder.)

Evidenció la contradiccion que resulta entre la afirmacion que Cánovas hizo en Febrero de que los liberales eran incompetibles con la monarquia y entregándoles el poder en momentos peligrosos para la Patria.

Madrid 4 9, 45 n.

Sagasta interviene en el debate justificando la subida de los liberales por efecto de las desidencias de los conservadores.—Ofreció cumplir sus compromisas.

Madrid 4 9,45 n.

Silvela con acerada frase ha refutado los argumentos de Romero acusándole de ligereza impropia de hombres serios.

Afirmado que solo ha motivado la disidencia una cuestion personal agenda á la política. Señalado veleidades de Romero. Justificado la situacion liberal concluyendo asi «Romero no es protestante no es disidente ni siquiera fautor de partidos nuevos; es un enfermo.» (Risas y aplausos)

Bolsin 55,80

Imp. Isturiz

# SECCION DE ANUNCIOS

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadian Dúcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

### 35-Tecenderias--35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia pro-donar las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

**Excelentes máquinas giratorias para zapateros**

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA A PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.



## VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

## MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

## FABRICA DE NAIPES

## Y LITOGRAFIA

DE

## J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en todas clases de trabajos litográficos, en negro y colores.

## IMPERMEABLES

sin costura, sobre medida, de lanilla superior para caballeros, procedentes de una casa extranjera, de 6 á 12 duros. Gran coleccion de muestras de idem para militares. Especialidad en telas finas para impermeables dobles de señoras de 3 y 4 duros.

Sucursal en Pamplona: plaza del Castillo, núm. 33, principal; donde encontrarán á la venta por mayor y menor: precios sumamente baratos.

El representante general D. Guillermo Laborde, en Tolosa, tiene constantemente en sus almacenes de la misma plaza, toda clase de artículos de cau-chuc, como correas para trasmision, tuvos para gas y agua de todas dimensiones, cuerdas autolubrificantes para prensa, estopas, gomas en planchas de varios espesores para juntas de vapor, gomitas para cajas de cerillas, correas de cuero azules ultramar, minio; el encargado de esta capital de Pamplona, recibe encargos y da catálogos á los que los soliciten.--Antonio Diaz.

## GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

## LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 172 pesets saco de 46 kilos.

" 262 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Lorenzo Certona, Navarrería, 20.--El Gerente, CASIANO DIAZ

## JARABE DE RABANO YODADO

## ALOMAR.

(preparado en frio y concentrado en el vacío.)

Las diversas indicaciones que cumple, la facilidad con que se tolera aun cuando haya cretismo de las vias digestivas constituyen sus principales virtudes. Preconizado por acrediados facultativos que han tenido ocasion de ensayar repetidas veces, aventaja en determinadas dolencias á otros preparados yodados y al aceite de bacalao blanco. Con su uso pueden combatirse eficazmente cuantas manifestaciones patológicas deriban del escrofulismo y denoten una deficiencia de vitalidad de los elementos orgánicos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Depósito central: Alomar y Uriach, almacen de drogas, calle Moncado, 20. Barcelona.

## ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARNICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrófula, aniquilamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo.

Produce un aumento inmediato de carnes y fuerzas. Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao. Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (digeridos).

La leche peptonizada disfraza el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo. Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna.

Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y sin igual preparacion. Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato.

Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos, tan sólo se aprovecha una pequeña proporcion. La Emulsion de Carnick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos.

Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa. Tambien fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfitos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

FOR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA. THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.